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Заседание открывается в 10 ч. 15 м. 
 
 

Пункт 116 повестки дня: Обзор эффективности 
административного и финансового 
функционирования Организации Объединенных 
Наций (продолжение) 
 

  Доклады Управления служб внутреннего 
надзора (продолжение) (A/55/746, A/55/750 и 
A/55/803) 

 

1. Г-н Ленефорс (Швеция), выступая от имени 
Европейского союза, высоко оценивает выводы, 
сделанные в докладе Управления служб 
внутреннего надзора (УСВН) о последующей 
проверке хода осуществления реформы закупочной 
деятельности (A/55/746), которые свидетельствуют 
о том, что системы и процедуры, применяемые в 
Отделе закупок, в значительной степени 
усовершенствованы. Следует приложить 
дополнительные усилия для дальнейшего 
повышения эффективности процесса закупок. 

2. Выводы, сделанные в докладе УСВН о 
проверке результатов объединения трех 
департаментов, действовавших в экономической и 
социальной областях, в Департамент по 
экономическим и социальным вопросам (A/55/750), 
свидетельствуют о том, что объединение прошло 
успешно. С точки зрения Европейского союза, 
создание нового Департамента имеет огромное 
значение для деятельности Организации. 

3. Доклад УСВН о проверке результатов 
объединения служб технической поддержки в 
рамках Департамента по делам Генеральной 
Ассамблеи и конференционному обслуживанию 
(А/55/803) свидетельствует о том, что мероприятия 
по рационализации, проведенные в 1997 году по 
инициативе Генерального секретаря, также 
увенчались успехом. Европейский союз 
поддерживает рекомендации УСВН, особенно в 
связи с необходимостью повышения финансовой 
эффективности использования услуг в Нью-Йорке, 
Женеве и Вене и во избежание чрезмерно 
продолжительных совещаний. 

4. Г-н Орр (Канада) говорит, что Департамент по 
делам Генеральной Ассамблеи и конференционному 
обслуживанию играет решающую роль в 
обеспечении государствам-членам возможности для 
выполнения своей работы в Совете Безопасности и 
в Генеральной Ассамблее и ее вспомогательных 

органах. В соответствующем докладе УСВН 
(A/55/803) содержится вывод о том, что создание 
этого Департамента привело к повышению 
эффективности работы. В этом докладе основное 
внимание уделено услугам, предоставляемым 
Департаментом в Нью-Йорке, хотя в функции 
Департамента входит и предоставление 
конференционных услуг в Женеве и Вене. Его 
делегация считает целесообразным проведения 
сопоставления этих основных мест службы с точки 
зрения объема работы, качества обслуживания и 
других показателей. В пункте 20 доклада 
отмечается недостаточный контроль со стороны 
Нью-Йорка над финансовыми ресурсами в других 
местах службы; он хотел бы знать, имеют ли место 
недостатки, касающиеся контроля, также и в других 
областях. 

5. Некоторые полезные исходные данные будут 
получены в результате опроса государств-членов, 
проведенного УСВН в целях оценки их 
удовлетворенности качеством предоставляемых 
Департаментом услуг. Вместе с тем он выражает 
озабоченность по поводу пассивного участия в этом 
опросе, что можно отчасти объяснить проблемами, 
связанными с его организацией. В будущем УСВН 
следует добиваться получения исходных 
материалов от постоянных представительств, 
прежде чем подводить итоги таких обследований. 
Он надеется, что Департамент со всей 
серьезностью отнесется к стремлению некоторых 
государств-членов обновить методы работы, 
используемые при неофициальных консультациях. 

6. Оратор выражает озабоченность по поводу 
содержащегося в пункте 17 доклада указания на то, 
что некоторые департаменты Секретариата не 
представляют документы в электронной форме для 
перевода. Он спрашивает, какие дополнительные 
расходы и задержки появляются в результате 
сложившейся ситуации. И наконец, он отмечает, что 
Департамент представил лишь несколько 
комментариев относительно замечаний, 
содержащихся в докладе, и просит 
проинформировать о конкретных сроках 
выполнения рекомендаций Управления. Управление 
должно надлежащим образом следить за 
выполнением рекомендаций и проводить больше 
проверок в этом Департаменте, учитывая его 
размеры и значение. 
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7. Г-жа Бентли-Андерсон (Соединенные Штаты 
Америки) с сожалением отмечает, что доклад 
УСВН, касающийся Департамента по делам 
Генеральной Ассамблеи и конференционному 
обслуживанию (A/55/803), был представлен 
несвоевременно. Департаменту следует 
незамедлительно внедрить систему служебной 
аттестации (ССА). Не следует допускать 
представления документации для обработки только 
в печатном виде; вся документация должна 
представляться в электронной форме. Низкий 
показатель участия государств-членов в 
проведенном УСВН опросе может 
свидетельствовать либо о глубокой апатии, либо о 
большой удовлетворенности; государствам-членам 
в будущем следует заполнять опросные анкеты, с 
тем чтобы Департамент мог ознакомиться с их 
мнениями. В заключение она выражает 
удовлетворение по поводу того, что были отмечены 
многочисленные улучшения в функционировании 
Департамента. 

8. Г-н Наккари (Сирийская Арабская 
Республика) говорит, что в будущем доклады 
следует представлять в соответствии с правилом 
шести недель, с тем чтобы у делегаций было 
достаточно времени для их рассмотрения и 
формулирования своих мнений. 

9. Г-н Наир (заместитель Генерального 
секретаря по службам внутреннего надзора) 
говорит, что в процессе оценки эффективности 
деятельности Департамента по делам Генеральной 
Ассамблеи и конференционному обслуживанию его 
Управление действительно первоначально уделяло 
основное внимание Центральным учреждениям и 
что впоследствии Управление будет проводить 
анализ деятельности и других мест службы и 
использовать результаты сопоставлений и базовые 
показатели. Он был бы признателен за 
представление предложений относительно того, как 
Управление могло бы обеспечить более активное 
участие в будущих опросах государств-членов; 
проведение таких опросов с помощью электронных 
средств является одним из способов повышения 
эффективности. Хотя, вероятно, и невозможно 
провести точную оценку размеров дополнительных 
расходов, связанных с тем, что некоторые 
департаменты не представляют информацию в 
электронной форме, он убежден в том, что объем 
таких расходов весьма высок. Его Управление 

предпримет шаги, с тем чтобы выяснить, 
принимаются ли меры по улучшению положения в 
этой связи. Генеральный секретарь следит за 
внедрением системы служебной аттестации во всех 
подразделениях Секретариата и учитывает этот 
аспект в своих ежегодных оценках деятельности 
всех заместителей Генерального секретаря. И 
наконец, что касается контроля исполнения, то 
УСВН получит графики выполнения рекомендаций 
от соответствующих департаментов, будет следить 
за выполнением его рекомендаций и сообщать о 
любых проблемах Комитету. 
 

  Арбитражное разбирательство в связи с 
закупочной деятельностью (A/54/458 и 
A/55/829) 

 

10. Г-н Рашкоу (Директор Отдела по 
общеправовым вопросам), представляя доклад 
Генерального секретаря об арбитражных 
разбирательствах в связи с закупочной 
деятельностью (A/54/458), говорит, что этот доклад 
был подготовлен во исполнение резолюции 53/217 
Генеральной Ассамблеи и в нем учтены 
рекомендации УСВН, изложенные в 
документе A/53/843, а также мнения по данному 
вопросу, выраженные государствами-членами на 
пятьдесят третьей сессии Генеральной Ассамблеи. 
Он напоминает, что Ассамблея обращалась с 
просьбой к Генеральному секретарю осветить в 
докладе вопросы, касающиеся оснований для 
арбитражных разбирательств; функций и мандатов 
различных структур Секретариата и групп для 
ведения переговоров в связи с арбитражем и 
процедур урегулирования; источников 
финансирования выплат по арбитражным решениям 
и платежей по урегулированию расчетов; отбора 
внешних юрисконсультов и положений, 
препятствующих возникновению коллизии 
интересов; дисциплинарных мер, принимаемых в 
отношении сотрудников, ответственных за 
нарушения, которые приводят к арбитражным 
разбирательствам; незаконченных арбитражных 
разбирательств; и принимаемых или предлагаемых 
мер в целях предотвращения или сокращения числа 
случаев возникновения споров по контрактам, 
которые в будущем могут привести к арбитражным 
разбирательствам. 

11. Со времени выпуска доклада в октябре 
1999 года были проведены две дополнительные 
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ревизии, касающиеся арбитражных разбирательств, 
связанных с закупочной деятельностью. Замечания 
администрации по первой из этих ревизий 
содержатся в первом докладе Генерального 
секретаря о выполнении рекомендаций Комиссии 
ревизоров в отношении счетов Организации 
Объединенных Наций за двухгодичный период, 
закончившийся 31 декабря 1999 года (A/55/380), а 
результаты второй ревизии представлены в докладе 
Комиссии ревизоров о расширенном анализе 
практики и процедур, применяемых 
администрацией Организации Объединенных 
Наций в отношении арбитражных дел претензий, 
содержащемся в приложении III к докладу 
Консультативного комитета по административным и 
бюджетным вопросам (ККАБВ) об арбитражном 
разбирательстве в связи с закупочной 
деятельностью (A/55/829).  

12. Необходимо отметить, что лишь несколько 
претензий, выдвинутых против Организации 
Объединенных Наций, повлекли за собой 
арбитражные разбирательства. Кроме того, 
издержки Организации следует рассматривать в 
контексте общего объема расходов на деятельность 
Организации Объединенных Наций. Хотя в период 
1994–1997 годов было подано 42 претензии на 
общую сумму в размере 222,35 млн. долл. США, 
общая сумма, присужденная предъявителям 
претензий, составила лишь 28 млн. долл. США. 
Вместе с тем администрация допускала ошибки, и 
существуют возможности для улучшения 
положения. В этой связи администрация 
признательна УСВН и Комиссии ревизоров за их 
вклад и выражает готовность осуществить их 
рекомендации. 

13. Г-н Мселле (Председатель Консультативного 
комитета по административным и бюджетным 
вопросам), представляя соответствующий доклад 
ККАБВ (A/55/829), говорит, что разбирательство по 
претензиям, выдвигаемым против Организации 
Объединенных Наций, представляет интерес для 
Консультативного комитета в течение ряда лет. С 
тем чтобы оказать ему содействие в изучении 
данного вопроса, Комитет обратился к Комиссии 
ревизоров с просьбой провести специальный анализ 
практики и процедур, применяемых 
администрацией Организации Объединенных 
Наций в отношении арбитражных дел/претензий. 
Комиссия представила два доклада: первый доклад 

кратко изложен в докладе Комиссии ревизоров 
Генеральной Ассамблее (A/55/5, пункты 182–227), а 
второй — содержится в приложении III к докладу 
ККАБВ, находящемуся в данный момент на 
рассмотрении Пятого комитета (A/55/829). 
Комиссия заслуживает высокой оценки за 
подготовку двух отличных докладов. 

14. Хотя Управление централизованного 
вспомогательного обслуживания и Управление по 
правовым вопросам играют важную роль, вопросы 
закупок, предоставление контрактов и обеспечение 
их исполнения и использование услуг специалистов 
для судебных и арбитражных разбирательств 
касаются Секретариата в целом. Во многих случаях 
Комиссия пришла к выводу, что уделение большего 
внимания процессу ведения переговоров по 
контрактам может свести до минимума риск, 
которому подвергается Организация. Общая сумма 
расходов государств-членов на выплаты по 
арбитражным решениям и урегулированию 
претензий за период, охватываемый двумя 
докладами — с 1994 по 1999 годы, — составила 
приблизительно 42 млн. долл. США. Было бы 
большим упрощением заявлять о том, что эта сумма 
весьма мала по сравнению с расходами 
Организации Объединенных Наций на 
осуществление операций по поддержанию мира за 
тот же период. Во-первых, не все претензии, по 
которым за этот период проводилось 
разбирательство, урегулированы. Во-вторых, к 
приведенной сумме непосредственных расходов 
следует добавить значительную сумму расходов, 
связанных с рабочим временем персонала, и другие 
ресурсы, предоставляемые Секретариатом для 
обработки претензий и проведения судебных 
разбирательств. 

15. Таким образом, существует настоятельная 
необходимость в улучшении обработки договоров и 
контроля за их исполнением со стороны 
Секретариата, совершенствовании координации 
действий между Управлением по правовым 
вопросам и Управлением централизованного 
вспомогательного обслуживания в области 
финансирования профессиональных услуг и в 
создании эффективных механизмов внутреннего 
контроля в отношении привлечения внешних 
юрисконсультов и согласования размеров гонорара. 
Если эти и другие рекомендации, выработанные 
Комиссией, будут полностью выполнены, 
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вероятность предъявления Организации претензий 
и возбуждения судебных дел будет сведена к 
минимуму. 

16. Консультативный комитет намерен 
продолжить рассмотрение вопросов, поднятых в 
двух указанных докладах Комиссии в контексте 
регулярно проводимого им обзора операций по 
поддержанию мира. Кроме того, Комитет просил 
представить Генеральной Ассамблее 
всеобъемлющий доклад о результатах выполнения 
рекомендаций Комиссии. Кроме того, в целях 
повышения транспарентности Комитет просил 
включать в доклады об исполнении бюджетов 
операций по поддержанию мира конкретную 
информацию о претензиях, предъявляемых 
Организации Объединенных Наций. 

17. Г-н Лозинский (Российская Федерация) 
говорит, что проблема арбитражных разбирательств 
в связи с закупочной деятельностью 
рассматривается Пятым комитетом в течение 
примерно пяти лет, однако делегации не смогли 
получить четкой информации по ряду ключевых 
вопросов: что является причиной возникновения 
таких арбитражных разбирательств, в какие суммы 
они выливаются для Организации, какие меры 
принимаются для их недопущения и какие 
критерии отбора юридических компаний и 
определения размеров их гонораров применяются. 
Получив два доклада Комиссии ревизоров, доклад 
Генерального секретаря (A/54/458) и 
соответствующий доклад ККАБВ (A/55/829), 
Комитет наконец получил четкое представление об 
этом вопросе. 

18. Представляется, что основными причинами 
арбитражных разбирательств является отсутствие 
квалифицированных специалистов по закупкам в 
миссиях по поддержанию мира; недостаточная 
профессиональная подготовка сотрудников на 
местах; и отсутствие координации в Центральных 
учреждениях, в частности между Управлением по 
правовым вопросам и Отделом закупок, в области 
составления контрактов и их осуществления. Кроме 
того, существует необходимость упорядочить 
процесс отбора юридических компаний и контроля 
за их работой и повысить размер их 
вознаграждения. 

19. Секретариат должен разработать программу 
мер, направленных на сокращение числа 

арбитражных разбирательств в будущем до 
минимума или даже на их полное исключение. 
Важно добиться того, чтобы все соответствующие 
подразделения Секретариата, вовлеченные в этот 
процесс, информировали государства-члены о 
принимаемых мерах. 

20. Г-н Рипаш (Соединенные Штаты Америки) 
выражает удовлетворение тем, что Комитет наконец 
имеет возможность добиться того, чтобы 
Секретариат осуществил изменения, необходимые 
для повышения финансовой эффективности 
закупочной деятельности. Его делегация полностью 
поддерживает рекомендации Комиссии ревизоров и 
надеется, что они будут осуществлены в короткие 
сроки. Консультативный комитет просил Комиссию 
рассмотреть вопрос о том, в какой степени 
переговоры по контрактам могут снизить 
вероятность предъявления Организации претензий. 
Он хотел бы знать, каков приемлемый уровень 
риска в этой связи. Что касается доклада ККАБВ, то 
он спрашивает, что влечет за собой проведение 
переговоров по контрактам (A/55/829, пункт 8). 
Хотя он согласен с замечанием Консультативного 
комитета, согласно которому администрация 
должна делать все возможное для сведения к 
минимуму риска, которому может подвергнуться 
Организация Объединенных Наций, исключать риск 
полностью было бы просто неэффективно с точки 
зрения затрат. Касаясь доклада Комиссии 
ревизоров, содержащегося в приложении III к 
докладу ККАБВ, он спрашивает, каково было 
обоснование подписания Детским фондом 
Организации Объединенных Наций (ЮНИСЕФ) 
контракта об изготовлении до 500 000 весов. 

21. Г-н Мселле (Председатель Консультативного 
комитета по административным и бюджетным 
вопросам) говорит, что степень приемлемого для 
Организации риска должен определять не 
Консультативный комитет. Что касается государств-
членов, то расходы на оплату в связи с 
урегулированием претензий в отношении 
Организации Объединенных Наций значительны, и 
следует прилагать все усилия для их сокращения, 
учитывая тот факт, что это эффективно с точки 
зрения затрат. Когда Комитет призывает уделять 
больше внимания процессу проведения переговоров 
по контрактам, он имеет в виду, что улучшение 
текста контрактов, усовершенствование процедур 
ведения переговоров, предоставления контрактов и 
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обеспечения их выполнения не только в Управлении 
по правовым вопросам и Управлении 
централизованного вспомогательного 
обслуживания, но также и на местах, где возникает 
большинство проблем, позволят свести к минимуму 
вероятность предъявления Организации претензий. 
В этой связи он отмечает, что цель не состоит в том, 
чтобы полностью исключить риск. Он хотел бы 
вернуться к вопросу о контракте, заключенном 
ЮНИСЕФ, позднее. 

22. Г-н Рашкоу (Директор Отдела по 
общеправовым вопросам) говорит, что при 
определении приемлемого уровня риска 
необходимо учитывать как правовые, так и 
директивные аспекты этого вопроса. 
Администрация стремится выявлять возможные 
риски и снижать их до минимума по мере 
возможности и с благодарностью примет 
предложения о том, как делать это более 
эффективно. Хотя рекомендации, содержащиеся в 
последнем докладе Комиссии ревизоров, являются 
весьма полезными, в связи с некоторыми из них 
возникают вопросы, которые необходимо обсудить 
как в Управлении по правовым вопросам, так и с 
другими подразделениями Секретариата до их 
осуществления. 
 

Пункт 127 повестки дня: Финансирование 
Международного трибунала для судебного 
преследования лиц, ответственных за серьезные 
нарушения международного гуманитарного 
права, совершенные на территории бывшей 
Югославии с 1991 года (продолжение) 
 

Пункт 128 повестки дня: Финансирование 
Международного уголовного трибунала для 
судебного преследования лиц, ответственных за 
геноцид и другие серьезные нарушения 
международного гуманитарного права, 
совершенные на территории Руанды, и граждан 
Руанды, ответственных за геноцид и другие 
подобные нарушения, совершенные на 
территории соседних государств, в период с 
1 января по 31 декабря 1994 года (продолжение) 
 

  Доклад Управления служб внутреннего 
надзора (продолжение) (A/55/759) 

 

23. Г-н Лозинский (Российская Федерация) 
говорит, что вопрос о серьезных злоупотреблениях 
в двух трибуналах не нов и, к сожалению, 

сохраняет свою актуальность. В этой связи он 
выражает признательность УСВН за 
представленный доклад о возможной практике 
раздела гонораров между адвокатами защиты и 
неимущими лицами, содержащимися под стражей, в 
трибуналах (A/55/759). Он с озабоченностью 
отмечает, что не исключена возможность 
существования такой практики, прежде всего в 
Международном трибунале для бывшей 
Югославии. Такая практика представляет собой 
несанкционированное использование средств, 
выделенных трибуналам, в результате чего 
ограниченные ресурсы Организации попадают в 
руки подозреваемых/обвиняемых или их семей. 
Кроме того, в докладе указано, что практика 
раздела гонораров иногда приводит к 
необоснованным задержкам судебных процессов, 
поскольку адвокаты прибегают к тактике 
затягивания и проволочек, с тем чтобы получать 
дополнительное вознаграждение. 

24. Вопрос о разделе гонораров связан со 
многими другими вопросами, касающимися 
функционирования трибуналов. Российская 
Федерация приветствует рекомендации УСВН, в 
которых предлагается широкий спектр мер по 
исправлению положения. Следует активнее 
продолжать расследования и проверки 
деятельности трибуналов, так как вопрос об 
эффективности и адекватности их нынешней 
структуры остается весьма важным вопросом. 

25. Г-н Чжоу Цяну (Китай) говорит, что он 
весьма озабочен возможным применением практики 
раздела гонораров в трибуналах. Со времени 
учреждения трибуналов размер их бюджетов с 
каждым годом увеличивался; в 2001 году бюджет 
обоих трибуналов составил примерно 
182 млн. долл. США. Трудно представить, как такие 
огромные бюджетные средства могут 
растрачиваться на такую практику, которая описана 
в докладе УСВН. Хотя он высоко оценивает работу 
по проведению расследований, проделанную 
Управлением, некоторые части его доклада не 
совсем ясны. Например, в пунктах 71 и 72 
говорится лишь о том, что существование практики 
раздела гонораров нельзя исключать. Он надеется, 
что УСВН предпримет дальнейшие действия для 
выяснения сложившейся ситуации. В то же время 
он призывает сами трибуналы повышать 
эффективность своей работы, ускорять проведение 
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судебных процессов и опубликовывать их 
результаты в кратчайшие возможные сроки. 

26. Г-жа Накиан (Соединенные Штаты Америки) 
говорит, что, поскольку Соединенные Штаты 
Америки придают большое значение деятельности 
трибуналов, они серьезно озабочены тем, что 
возможная незаконная практика может подорвать их 
авторитет и эффективность их работы. 
Рекомендации УСВН должны быть осуществлены 
как можно скорее, и трибуналам следует принять 
оперативные меры, с тем чтобы закрыть лазейки, 
которые позволяют растрачивать средства 
Организации Объединенных Наций. Управлению 
следует тщательно проанализировать проблему 
раздела гонораров и докладывать Комитету о 
развитии событий. 

27. Г-н Наир (заместитель Генерального 
секретаря по службам внутреннего надзора) 
говорит, что, поскольку проводимое Управлением 
расследование еще продолжается, формулировки, 
используемые в его докладе, иногда неконкретны 
ввиду того, что пока еще не получено 
окончательных доказательств. Он представит новый 
доклад Комитету, как только расследование будет 
завершено.  
 

Пункт 127 повестки дня: Финансирование 
Международного трибунала для судебного 
преследования лиц, ответственных за серьезные 
нарушения международного гуманитарного 
права, совершенные на территории бывшей 
Югославии с 1991 года (продолжение) 
(A/55/517/Add.1, A/55/756 и A/55/806) 
 

  Финансирование деятельности и условия 
службы судей ad litem (A/55/517/Add.1 и 
A/55/756) 

 

28. Г-жа Накиан (Соединенные Штаты Америки) 
говорит, что доклад Консультативного комитета по 
административным и бюджетным вопросам 
(A/55/806) по докладам Генерального секретаря, 
касающимся, соответственно, предлагаемых 
потребностей в ресурсах на 2001 год для 
использования судей ad litem в Международном 
трибунале по бывшей Югославии (A/55/517/Add.1) 
и условий службы судей ad litem в Международном 
трибунале по бывшей Югославии (A/55/756), 
содержит обоснованные рекомендации, причем все 
они получили поддержку ее делегации. 

 

Пункт 120 повестки дня: Административная и 
бюджетная координация Организации 
Объединенных Наций со специализированными 
учреждениями и Международным агентством по 
атомной энергии (продолжение) (A/55/525) 
 

29. Г-н Орр (Канада) говорит, что в 
статистическом докладе Административного 
комитета по координации о состоянии бюджетов и 
финансовом положении организаций системы 
Организации Объединенных Наций (A/55/525), 
который представляется каждые два года, 
приведена полезная информация о всей системе. 
Однако, как представляется, в таблице 1 некоторые 
суммы, указанные в строке бюджета Организации 
Объединенных Наций, являются суммами брутто, а 
другие — нетто. 

30. Г-н Фарид (Директор, Отделение по 
межучрежденческим вопросам) говорит, что он 
проверит указанную таблицу, с тем чтобы 
определить, существуют ли какие-либо 
несоответствия в приводимых в ней данных. 

31. Г-н Чандра (Индия) говорит, что 
статистический доклад был бы еще более 
полезным, если в него была бы также включена 
информация о взносах, внесенных каждым 
государством-членом на финансирование фондов, 
программ и учреждений, и об инвестициях каждого 
фонда, программы и учреждения в отдельных 
странах. В докладе отражена тенденция к 
снижению объема основных ресурсов фондов, 
программ и учреждений; эту тенденцию следует 
остановить. 

32. Председатель предлагает Комитету 
обратиться к Секретариату с просьбой подготовить 
проект решения, в котором бы Комитет 
рекомендовал Генеральной Ассамблее принять к 
сведению доклад, содержащийся в 
документе A/55/525. 

33. Предложение принимается. 
 

Заседание закрывается в 11 ч. 25 м. 
 


